

1. Les biens et les services échangés

Les agents économiques échangent des **biens** et des **services** destinés à satisfaire des **besoins**.

La production (action de produire des biens et des services) peut être marchande ou non marchande.

- La **production marchande** est la **production** de biens (ex. : vêtements, équipement ménagers...) et de services (ex. : soins esthétiques, réservation hôtelière) susceptibles d'être proposés sur un marché contre le **paiement** d'un prix.
- La **production non marchande** correspond à la **fourniture** d'un bien (ex. : prêt d'un CD à la médiathèque) ou d'un service (ex. : transport en bus scolaire) **gratuitement** ou quasi- gratuitement à un tarif très bas. Elle est assurée essentiellement par les administrations publiques.

2. Les flux réels et monétaires

Les activités économiques donnent lieu à des échanges entre les acteurs économiques qui se traduisent par des **flux réels** et des **flux monétaires** :

- Les **flux réels** ou physiques concernent les **échanges** de biens ou de services, par exemple la livraison de marchandises à un client.
- Les **flux monétaires** ou financiers correspondent à des **mouvements d'argent**, par exemple le versement d'un salaire à un employé, le règlement d'une facture.

En principe, un flux réel (ex. : courses au supermarché) entraîne un flux monétaire (ex. : paiement à la caisse) et inversement.

Toutefois, certains flux peuvent ne pas avoir de contrepartie, par exemple l'implication d'un bénévole dans une association ne donne pas lieu au versement d'un salaire.

3. Le circuit économique

Le **circuit économique** est la représentation imagée et simplifiée de l'activité économique. Le circuit économique simplifié permet de visualiser, au moyen des flux, les **relations** et les **interdépendances** entre les **agents économiques**, à savoir les ménages, les entreprises, les administrations publiques, les sociétés financières et le reste du monde.

Chaque flux est caractérisé par sa nature (réel ou monétaire) et le sens du mouvement est représenté par une flèche orientée.

Généralement, un code couleur permet de distinguer les flux réels des flux monétaires.